



RESSOURCERIE

Fiche de présentation

La Ressourcerie s'inscrit dans le Plan Local de Prévention des Déchets (PLDP) de la Communauté d'agglomération Roissy Pays de France et a pour objet la valorisation des déchets encombrants des ménages, intégrant le traitement par réemploi. Structure de l'Economie sociale et solidaire, elle participe ainsi à l'économie circulaire en permettant une réduction des consommations de ressources, et des déchets, par un allongement de la durée d'usage et de vie des produits et de leurs composants (textile, mobilier, petits et gros équipements électroménager, jouets, vaisselle...).

Au quotidien, elle donne priorité à la réduction, au réemploi puis au recyclage des matériaux et objets dont leurs propriétaires n'ont plus besoin et destinés à devenir des déchets, en sensibilisant son public à l'acquisition de comportements respectueux de l'environnement.

Pour ce faire, les activités de la Ressourcerie se déclinent de la manière suivante :

- Collecte séparative des déchets en préservant leur état, afin de pouvoir envisager une valorisation par réutilisation/réemploi.

Plusieurs modes de collecte sont ainsi mis en place : l'apport volontaire, la collecte à domicile, l'approvisionnement auprès des déchetteries... Aussi, la Ressourcerie constitue un moyen, pour les donateurs, de participer à une action solidaire.

- Tri, contrôle, nettoyage et éventuellement la transformation ou la réparation de ces objets afin de leur rendre toute leur valeur ; le démontage des objets non réutilisables qui sont alors envoyés dans les filières de recyclage appropriées.

- Revente des objets : les produits sont revendus à prix d'occasion, permettant une offre de biens revalorisés aux personnes disposant de faibles ressources et/ou souhaitant prendre part à ce type d'initiative.
- Education à l'environnement auprès des usagers des services de collecte, des clients, et plus largement de tous les habitants, concernés en tant que citoyens et consommateurs par les problèmes d'environnement et de gestion des déchets. Elle organise ainsi des actions de sensibilisation au développement durable et au réemploi en pied d'immeuble, mais aussi dans les écoles, centres de loisirs, maisons de quartier...

L'association a fait le choix du modèle économique de l'Atelier Chantier d'Insertion pour porter cette activité afin de répondre aux besoins du territoire en matière d'insertion. Ce dispositif permet ainsi d'assurer l'accueil, l'embauche en Contrat à durée déterminée d'insertion (CDDI) et la mise au travail de 12 personnes sans emploi rencontrant des difficultés sociales et professionnelles particulières. Ces salariés en insertion bénéficient ainsi d'un suivi, d'un accompagnement, d'un encadrement technique et d'une formation afin de faciliter, par la suite, leur insertion sociale et rechercher les moyens adaptés pour une insertion professionnelle durable. L'Atelier Chantier d'Insertion Ressourcerie, en plus de remobiliser et redynamiser les personnes par la mise en situation de travail, leur permet d'acquérir une expérience et des connaissances significatives dans les domaines de la gestion des déchets et du développement durable par la mise en situation réelle, favorisant ainsi le retour à l'emploi ou en formation.

L'équipe chargée du fonctionnement de l'activité est constituée de la manière suivante :

- 1 Adjointe de direction responsable de la Ressourcerie,
- 2 Encadrants techniques chargés de la collecte, du tri, de la revalorisation et de la vente des objets,
- 1 Encadrant technique chargé de l'animation et de la sensibilisation,
- 1 Conseillère en insertion à mi-temps,
- Des intervenants spécialisés pour des ateliers de transformation, revalorisation et réparation (3h/semaine),
- 2 Intervenants pour des cours de Français Langue Etrangère et de Relation client/posture professionnelle,

- 12 Salariés en insertion,
- 1 Assistante administrative,
- 1 Chargée de mission à temps partiel,
- 2 Volontaires en service civique.

L'activité de la Ressourcerie prend place dans les locaux de l'ancienne école élémentaire Gérard Philipe, située dans le quartier des Carreaux à Villiers-le-bel. D'une surface de 500m², cette installation est l'occasion, pour IMAJ, de donner naissance à un nouvel espace d'animation locale, renforçant la dynamique du quartier dans lequel elle est implantée, en prenant pour support l'action solidaire et la sensibilisation à l'environnement.